

Sólo nos queda visitar el castillo, a unos 500 metros. Ascendemos a él y nos sorprende su situación entre los profundos barrancos de Las Gargantas y Los Pilonos. Tiene doble muralla con 10 cubos. Todo él está construido con mampostería. Tiene la respetable superficie dentro de los cubos de 3.500 metros cuadrados. La mayor parte de lo que vemos hoy se debe a la reedificación que realizó en 1491 el señor de Caracena, Alfonso Carrillo de Acuña, sobrino del Arzobispo de Toledo Alonso Carrillo, al obtener el señorío de los Reyes Católicos como pago de una deuda que le tenían.



Unos años antes, en 1478, el alcaide de Atienza Pedro de Almazán y Juan de Tovar⁵, señor de Caracena, habían tomado partido por Alfonso V de Portugal, y según el cronista Hernando de Pulgar *“facían guerra en todas aquellas tierras e comarcas que estauan por el Rey e por la Reyna”*. Los Reyes Católicos están dispuestos a pacificar el reino y encargan a Garci Bravo de Laguna que tome ambas fortalezas. Primero tomó el de Atienza, como vimos en esta revista, en el número 43, correspondiente a noviembre de 2012. Después el de Caracena y *“se apoderó de improviso de Juan de Tovar, de María su mujer y de sus hijos en las mazmorras del alcázar, y después de liberar a muchos hombres aherrojados en las cárceles, puso cadenas a sus antiguos opresores”*⁶. También nos lo refiere el cronista Hernando de Pulgar⁷: *“E dende a pocos días este caballero Garci Bravo combatió la fortaleza de Caracena e la entró por la fuerça e prendió a Juan de Tovar, el otro tirano que facía gran guerra en aquellas comarcas sosteniendo la voz del rey de Portugal”*. Tovar se vio obligado a demoler la fortaleza. Era la época de desmochar las torres de los nobles rebeldes, de ahí que abunden los pueblos con el nombre de Torremocha.

De Caracena nos ha sorprendido que teniendo 37 casas en 1845, tuviese una superficie amurallada de 12 hectáreas. Intentaremos recabar algunos datos de la población:

⁵ **Juan de Tovar**, a la muerte de Enrique IV no reconoció a la princesa Isabel como reina de Castilla, y se unió al bando del Marqués de Villena y del Arzobispo de Toledo Alonso Carrillo, que apoyaban como reina a Juana La Beltraneja. Con la derrota de ese bando fue perdonado por los reyes en 1476, pero dos años después respalda junto con el Arzobispo de Toledo Alonso Carrillo la invasión de Castilla por Alfonso V de Portugal.

⁶ **Alonso de Palencia**: 4ª Década. Real Academia de la Historia, Madrid, 1974.

⁷ **Hernando de Pulgar**: Crónica de los Reyes Católicos, volumen I. Edición de Juan Mata Carriazo, Madrid, 1943.